



保の予算は、先般私がこの委員会におきましてお尋ねしたように、それ／＼の予算を獲得されておりますから、それ／＼の予算より分割の予算支出をすればいいのであります。不肖私はい問予算委員の体験を通して、そういうことができるのでありますから、予算の上において鉄筋コンクリートによるものがあるじやないかといふも当然おそれがあるじやないかといふ御発表がありましたが、それは政府の善処によつて、いかようにも解決のできる問題であると思ふのであります。また行政整理関係、その他において教員の出血を見るようなら不幸な事態がありました場合は、これは余儀ないことがありますけれども、できるだけ有効なるところの教師諸君を適当な学校に配置することに、文部省があくまで奔走されることによつて、ある程度食いとめができると考へるのであります。そういうお答えであるけれども、それは文部省の方々に、たゞ修正動議の議題となりました件に関連して、三校よりそれ／＼の報告があつた。そういふお答えであるけれども、それは文部省という官の力をもつて、当該校長とか、そういうものを圧迫したと言えど無理があるから、圧迫したとは申しませんけれども、それは自由なるところの自由意思の発露によると、それがものでないのです。現に私は各校長さんや教授團に会つて、そこで残ることについてはさしつかえないということを聞いております。また卒業生の諸君、同窓会の諸君、あるいは学校の生徒諸君、いずれも私の方に電話をくださつておるのであります。それらによつて、宮城県は私の郷土でござりますから私は何人よりもよく宮城県の事情を承知しておりますが、学校当局、卒業生の同窓会、生徒学生諸君

も、三位一体になつての請願であります。現に本國会に衆議院議長あつて、仙台市長及び学校長は、それ／＼の会長という肩書のもとに請願が出ておるのあります。それ／＼の請願がまだ本委員会の御都合によつて上程されてしまんけれども、それ／＼の請願をもし文部省當局が国会の方より借見されると、なりますれば、いかにたゞいま本員が提案した修正通りに、熱烈なるところの要望を彼らが持つておりますかといふこととも、御了察を得ることができると思ふのであります。

○鈴木政府委員 文部省が圧迫しておられるといふ点でございますが、私ども何とかして大学にしたいといふ熱意があるればならないというようなことでも、相当地域的な三校を分離いたしました。庄司委員からの修正意見によつてそうなりますから、その点をお伺いいたします。

○水谷(翼)委員 ただいま鈴木政府委員から御説明があつたのによりますと、ただいまの三校を分離いたしますと、教員の数が九十数名これを整理しなければならぬというようなことでも、相当地域的な三校を分離いたしました。庄司委員からの修正意見によつてそうなりますから、その点をお伺いいたします。

○鈴木政府委員 旧制のまま残りますと、たとえば師範学校について申し上げますと、師範学校の現在の二年生と三年生だけの学級組織になりますから、その点をお伺いいたします。

○水谷(翼)委員 は、私ども強く弁解申し上げないつもりであります。たゞ仙台工業専門学校につきましては、最初に東北大學と合併するといふ案がととのつたのでござります。その後学校の事情等によりまして合併を断念いたしまして、そこで文部省といたしましては関係方面ともお話し合いの方もしく合併することになりました。その後学校の事情等によりますと、入学資格が旧制の中学校五年終了をもつて入学資格としておるのであります。新制高等学校ができますが、新制高等学校ができますと、入学資格が旧制の中学校五年終了をもつて入学資格としておるのであります。新制大学及び旧制の専門学校におきましては、高等學校の終了者を入れることになります。従つてその下の

○鈴木政府委員 は、その点をお伺いいたします。その三分の一は当然これは学級減になりますから、その関係におきまして現在の教授数は当然にそのまま持つておることができません。今度新制大学全體といたしまして、旧制の分につきましては、一般の学校につきましては二割減と定めることについてはさしつかえない

○庄司委員 はかに庄司君の動議に対して御發言がありますか。

○鈴木(七)委員 庄司委員にちよつとお伺いしたいのですが、これを除いたあと、この問題についてさらに大学設置委員会等で審議をしてその結論が出るところで、文部大臣も文部政務次官だけが今度は新制大学の新しい教授組織を構成するという形になるのであります。そして、宮城師範とか工專とか、それだけが増少いたしまして、その分もわれ／＼が決しておるのでございません。われ／＼がただいまここで強引に

○庄司委員 お答え申し上げます。たゞいま私の提出しておる修正意見のことは、地元にも関係なし、また文部當局



ないだろ？という御質問であります。が、確かに今日の日本の関係のみじめな実情から申しますと、そういう御念頭が非常にあります。しかしこれもやはり日本経済が今非常な危機にあります。これを再建しなければならない重大な時期に臨んでおる際であります。しかしながら、十分のことはできないのであります。この危機を乗り切つて、再建がだん／＼効果を現わして行くに従いまして、自然余裕も出て来るだろ？しかし今日のような状況のもとにおいても、決して全然そういう余裕がないといふわけではないと思います。はなはだ不十分ではありますようが、やはりその少い余裕を十分に生かしまして、社会教育的な効果をあげて行きたい。こう考えてやつておるわけであります。

また行政廳の配下にだん／＼置かれていたりするに、何としてもこの教育委員会を自主的に向上発展させなければなりません。そういうときにこの社会團体の長が教育委員会を牛耳るというようなそれが生ずると思うのであります。これらの点について御意見を伺いたいと思います。

ような、そういう特殊な関係に立つてのとは実は考へないのであります。むしろこういう規定によりまして教育委員会は、委員会の持つております有効な手段によって端的に云ふと、いうものが第七條によつて規定の仕方をいたした次第であります。

○論本(七)委員 それと同じような問題ですが、第二章の社会教育関係機関化のところの第十一條には「文部大臣及び教育委員会は、社会教育関係機関の求めに應じ、これに対し、専門的技術的指導又は助言を與えることが必要である。」としてあります。ところが第七條の方には「文部大臣及び教育委員会は、社会教育関係機関に対し、指導資料の作製及び調査研究のために必要な報告を求めることができる。」となっております。社会教育関係機関が、しかも文部大臣あるいは教育委員会に対する如何技術的あるいは専門的な指導資料の作製あるいは調査研究に必要な報告は、進んで関係機関の方からすると思ふ。もしそういう助言を得ようとする場合には、当然そなへ必要な指導資料の作製あるいは調査研究に必要な報告は、す。そこでわざわざ報告事項として第十四條に文部大臣がこれを求めることができるという規定は不要だと思ふのですが、求めもしないのに進んで指導ある

いは助言を與えるといふような形で意見を行なうことを避ける意味でございして、いわばその干沙等を事前に防ぐする意味を多分に含んだつもりなります。それから第十四條の方はあるほど古説の通りこういう規定が全くそのままサービスセンターとしての活動をいたします文部大臣及び教育委員会につきましては、報告資料等は十集まつて来ると思うのですが、サービスセンターとしての活動をいたしましたために、各種の團体がこれを利用するためには、各種の團体から潤れなき紛糾的の資料が集まつて来なければならないのでありますて、そのためにはこれらの團体が恣意的に資料の提供をするようなことをせひ避けてもらいたいという趣旨なんでございます。そういう意味でこの両方の筋文ができてお次第であります。

止まることで、社会教育に関する規定があるのです。これはやはりこの「推薦により」という條件を除けばならないのです。またこれと同じことが第二十八条にも言えるのです。すなわち市町村の設置する公民館の館長その他の必要な職員は、教育長の推薦によつて、当該市町村の教育委員会が任命する。」となつております。これも教育委員会法四十九條の一項の六号に「教育委員会及び学校その他の教育機関の職員の任免その他の人事に関する事項」は教育委員会が決定する。しかしながらその場合において「教育長に対し、助教長と推薦を求めることができる。」となつてゐるのですが、この点に矛盾があると思うのですが、この点についてお伺いします。

○柴沼政府委員 御指摘の三箇條におきまして教育長の推薦ということが用ひられて参りますのは、社会教育委員の性格によるのであります。第三章の社会教育委員の建前におきましては、教育委員会の諸問題を受ける合議体ではあります。ですが、教育長を通じまして助言を教育委員会に申し出るような形になつておるわけであります。そのためには教育長の作用の一部分を分担する形、そういう意味で教育長の推薦という形をとつておるのです。

それから公民館の職員の場合には、これは官廳の他の職員教員と違います。特別な資格のある職員ではございませんで、その他一般の地方公務員と同様に、これは教育委員会法にありますとの同様の地方公務員の任免の規定に合せまして、教育長の推薦によつて任命するようになります。

卷之三十一

して、その間に教育委員会が同じ任命をいたしましたにしましても、社会教育委員と公民館の職員との間に差があるのです。なおこの二つの場合について、教育長の推薦によるといふことを用いることがいいか悪いかにつきましては、本質論としては相当議論の余地のあることは、私ども実は感じておるのであります。原案としては一通り筋が通つておるとは考えておるのですが、なあかつその間に検討すべき余地のあることは私どもも十分感じておる次第でございます。

○松本(七)委員 大体この程度にしておきまして、あとは次会に譲りたいと思ひます。

○原谷委員 社会教育法案の審議は明日に継続することにして、本日はこれにも散会されるよう動議を提出いたします。

○原谷委員 四谷君の動議に御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○原谷委員 それではこの程度で散会いたします。明日は午後一時より開会いたします。

午後五時十九分散会

昭和二十四年七月十七日印刷

昭和二十四年七月十八日發行

文部院事務局

印刷者 印刷局